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В ВИХРЕ ЛУННОГО ТАНЦА МЕСТО ВСТРЕЧИ: ГУАНЧЖОУ 

ПОКА НЕ УВИЖУ – НЕ ПОВЕРЮ, ИЛИ ЛУЧШИЙ СПОСОБ 
ПОНЯТЬ ЭКОНОМИКУ КИТАЯ 

На приглашение откликнулось 
более 400 человек. Все они со-
брались в украшенном фонарями 
и красочными декорациями зале 
приемов. Здесь витала радостная 
атмосфера праздника, чему спо-
собствовали удивительные танцы 
дракона, льва, вееров, вызвавшие 
громкие аплодисменты присут-
ствующих. 

Гостей потчевали традицион-
ными блюдами: уткой по-пекински, 
лапшой Ланьчжоу и другими ки-
тайскими деликатесами. Они мог-
ли также принять участие в играх, 
в метании стрел в вазу, примерить 
традиционную одежду ханьфу. А 
также осмотреть стены с продукци-
ей Синьцзяна: эфирными маслами, 
ароматизаторами, винами, посе-
тить храмовую ярмарку, попробо-
вать шарики из рисовой муки со 

сладкой начинкой юаньсяо. А под 
мелодичную музыку обменялись 
друг с другом новогодними по-
здравлениями и вместе пожелали, 
чтобы дружба между Китаем и Ка-
захстаном длилась вечно.

  Генеральный консул Цзян Вэй 
в своем выступлении отметила, что 
в предыдущем году Китай и Казах-
стан стали свидетелями многочис-
ленных ярких событий в двусто-
роннем деловом сотрудничестве. 
Объем торговли между странами 
впервые превзошел отметку в 40 
миллиардов долларов, досрочно 
превысив поставленные главами 
двух государств цели. Процветает 
сотрудничество между регионами: 
делегации из многих провинций, 
областей и городов Казахстана 
и Китая совершили визиты и за-
ключили более 10 соглашений о 

сотрудничестве между городами-
побратимами.

  – Наступивший 2024 год – 
это Год Дракона в Китае. Дракон 
является тотемом и уникальным 
культурным символом китайского 
народа, символизирующим сча-
стье, мудрость и силу. Генеральное 
консульство готово работать рука 
об руку с друзьями из всех кругов 
общества Китая и Казахстана, что-
бы совместно продвигать китай-
ско-казахстанские отношения на 
достижение новых высот и боль-
ших результатов в Новом году, 
– заверила Генеральный консул 
Цзян Вэй.

Праздник фонарей ежегодно 
отмечается на 15-й день перво-
го месяца по лунному календарю 
и завершает цикл мероприятий в 
честь встречи Праздника Весны. 

В кругу друзей 

Генеральное консульство КНР в Алматы по случаю Праздника фонарей пригласило своих 
друзей на «Теплую встречу Праздника Весны», или Китайского Нового года. 
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В ВИХРЕ ЛУННОГО ТАНЦА

Новый год по лунному календарю, горячо любимый и широко отмечаемый жителями Китая, 
похоже, решил выйти далеко за пределы Поднебесной, закружив в своем радостном вихре 

добрую часть земного шара.

 Дело дошло до того, что 78-я 
Генассамблея Организации Объ-
единенных Наций, прошедшая в 
декабре прошлого года, объявила 
его праздником ООН с присвоени-
ем ему статуса «Всемирный Но-
вый год».  

ПОД ЗВУКИ ГУЧЖЭНА
В Астане Посольством КНР 

в Казахстане был устроен тор-
жественный прием по случаю 

встречи Китайского Нового года. 
В мероприятии приняли участие 
свыше двухсот гостей, среди кото-
рых – заместители руководителей 
министерств иностранных дел, 
торговли, транспорта, туризма и 
спорта, дипломаты, китайские ин-
весторы, общественные деятели 
и просто люди, неравнодушные к 
культуре Китая. 

Выступая на мероприятии, 
Чрезвычайный и Полномочный 

Посол КНР в РК Чжан Сяо особо 
подчеркнул, что влияние Праздни-
ка Весны растет во всем мире, ведь 
он несет в себе такие общечелове-
ческие ценности как сохранение 
мира, согласия и единства на на-
шей планете. Помимо этого, дипло-
мат еще раз дал высокую оценку 
отношениям между нашими госу-
дарствами, в частности сообщив: 
«Китайско-казахстанское взаи-
модействие получило прорывное 

развитие. Мы торжественно отме-
тили 10-летие инициативы «Один 
пояс, один путь». Президент Токаев 
дважды посетил Китай и провел 
душевные, искренние и продук-
тивные переговоры с председате-
лем Си Цзиньпином, которые за-
вершились подписанием целого 
пакета документов двустороннего 
сотрудничества. Премьер-министр 
Казахстана также посетил Китай 
для участия в 6-м ЭКСПО в Шанхае. 
Такой динамики контакта на выс-
шем уровне в 30-летней истории 
взаимоотношений еще не было. 
Во-вторых, товарооборот наших 
стран впервые вышел на оборот 40 
млрд долларов, увеличившись на 
целых 32%. Поставленная главами 
государств цель по выведению то-
варооборота до 40 млрд долларов 
к 2030 г., таким образом, была вы-
полнена досрочно. В-третьих, на-
конец, долгожданный безвизовый 
режим введен в действие, что об-
легчило взаимные поездки граж-
дан наших двух стран».

На приеме в честь Весеннего 
фестиваля присутствовал также 
Серик Коржумбаев, CEO, пред-
седатель редакционного совета 
журнала «Один пояс и один путь: 
Вместе к процветанию». В сво-
ем обращении к собравшимся он 
отметил: «Этот год проходит под 
эгидой года туризма Казахстана 
в Китае. И многие казахстанцы 
уже воспользовались прекрасной 
возможностью без визы посетить 
Китай с туристическими, меди-
цинскими или бизнес-целями. 
Также очень много граждан Китая 
посещает Казахстан. В частности, 
Алматы. Мы видим увеличива-
ющееся количество рейсов. Год, 
который наступает сейчас по вос-
точному календарю, думаю, будет 
очень успешным. Есть поручение 
президента – увеличить товаро-
оборот, увеличить экспортные, 

импортные операции. Между Ка-
захстаном и Китаем открываются 
дополнительные пограничные, 
таможенные переходы. Поэтому 
год ожидается плодотворным. 
Я присутствую на мероприятии, 
организованном Посольством 
Китая в Казахстане. И пользуясь 
случаем, хочу поздравить друже-

ственный народ Китая, нашего 
надежного партнера Казахстана, 
с приходом Праздником Весны и 
пожелать всего самого прекрас-
ного и наилучшего».

В свою очередь, студенты и пре-
подаватели Института Конфуция 
подготовили целую праздничную 
программу с традиционными ки-

Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РК Чжан Сяо (в центре) с супругой и CEO, председатель редакционного совета журнала 
«Один пояс и один путь: Вместе к процветанию» Серик Коржумбаев на торжественном приеме в честь Праздника Весны в Астане

Посетители раскрашивают китайские оперные маски во время открытия мероприятия 
«Счастливый Китайский Новый год» в Китайском культурном центре в Янгоне, Мьянма

Учащиеся средней школы при Китайском университете Жэньминь демонстрируют 
владение приемами ушу во время празднования Нового года по лунному календарю в 
Маскатине, штат Айова, США
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тайскими песнями, танцами и да-
же игрой на гучжэне – старинном 
щипковом струнном инструменте. 
Показанные же ими навыки вла-
дения боевыми искусствами при-
вели в неописуемый восторг всех 
участников мероприятия. 

НЕ ФЛАМЕНКО ЕДИНЫМ
Барселона, город на северо-

востоке Испании, в начале фев-
раля была окутана праздничной 
атмосферой, когда тысячи людей 
собрались, чтобы насладиться 
различными празднествами, про-
водимыми в честь Нового года по 
лунному календарю.

Красочное шествие, сопрово-
ждаемое китайскими и испански-
ми традиционными танцами, фей-
ерверками и веселыми жителями, 
наряженными в традиционные 
костюмы, заполонило улицы горо-
да, чтобы отпраздновать наступа-
ющий Год Дракона.

Сержи Кантос из местной 
танцевальной труппы Bestialots 
Espurnats рассказал: «Мы всегда 
можем учиться друг у друга, по-
этому всегда ищем точки сопри-

косновения, которые позволяют 
нашим китайским друзьям уча-
ствовать в наших фестивалях, а 
нам соответственно – в их меро-
приятиях, и все это помогает вы-
вести культурные связи на более 
высокий уровень».

В этом году в праздничных 
торжествах приняли участие бо-
лее 30 культурных групп Барсе-
лоны,  включая шествие вместе 
с китайскими артистами и даже 
знаменитые танцы драконов. 

«Поскольку мы сейчас на-
ходимся в Барселоне, то хотим 
отпраздновать фестиваль по-
своему, чтобы почувствовать се-
бя в Китае», – делится Яо Мяоян, 
который вместе со своей группой 
продемонстрировал на параде 
традиционный Танец желтого 
дракона.

Цзяхуэй Чжэн, вице-президент 
Ассоциации Ханьфу Фэйю, кото-
рая занимается изготовлением 
традиционной китайской одежды, 
рассказала, что им была предо-
ставлена платформа, где они су-
мели продемонстрировать свое 
изысканное мастерство.

В свою очередь, Ван Цзян уго-
щал местных жителей китайской 
едой из продуктового ларька. «Мы 
хотим показать нашу интеграцию 
в испанское общество. Я живу 
здесь уже 20 лет и хочу привнести 
китайскую культуру в Испанию че-
рез настоящую китайскую еду», – 
сказал Ван.

Хорди Вальс, один из заме-
стителей мэра городского совета 
Барселоны, высоко оценил вклад 
китайской общины в развитие 
города, сказав: «Я думаю, что для 
китайцев очень важно придер-
живаться своей культуры, но в то 
же время и для нашего города это 
замечательный опыт – видеть, что 
есть и другие культуры с иным ми-
ровоззрением».

С ним согласен Ху Айминь, ис-
полняющий обязанности Гене-
рального консула Китая в Бар-
селоне, заявивший, что он очень 
рад видеть «взаимодействие 
китайской культуры с испанской. 
Вот уже в течение нескольких лет 
этот фестиваль стал неотъемле-
мой частью местных праздников. 
Таким образом, это яркий пример 
того, что китайская община инте-
грируется в местное общество».

Надо сказать, что Китайский 
Новый год отмечается в Барсело-
не уже 10 лет. В наступившем году 
празднования длились 15 дней и 
включили в себя множество ме-
роприятий, в том числе бесплат-
ные уроки китайского языка, де-
монстрацию чайных церемоний, 
мастер-классы по каллиграфии и 
занятия по китайскому рассказы-
ванию историй.

ПРИШЕСТВИЕ  
ДРАКОНА В МЬЯНМУ

Китайский культурный центр 
в коммерческом центре Мьянмы 
Янгоне, украшенный ярко-крас-
ными декорациями в честь при-

хода Нового года по лунному ка-
лендарю, в эти дни был полон го-
стей, приветствующих Весенний 
фестиваль в честь Года Дракона.

Одна из них, 32-летняя мест-
ная жительница Фу Пвинт Кхин, 
рассказала: «Я впервые посещаю 
такое новогоднее мероприятие 
в культурном центре. Я знаком-
люсь с традиционной культурой 
Поднебесной и восхищаюсь их 
каллиграфией и работами по вы-
резанию из бумаги. Сегодня я 
приехала сюда по приглашению 
моего учителя китайского языка, 
который я изучаю уже более трех 
лет».

С девушкой согласна и дру-
гая жительница Мьянмы, отме-
тившая, что «такого рода меро-
приятия служат платформой для 
укрепления дружбы между двумя 
странами».

«Мне нравятся танцы драконов 
и китайские песни, особенно те, 

которые сопровождаются китай-
ской цитрой», – сказала горожан-
ка, добавив, что, несмотря на то, 
что она не китаянка, в последние 
годы вместе со своими китайски-
ми друзьями с удовольствием уча-
ствовала в праздновании Лунного 
Нового года.

Пятнадцатилетний Зеяр На-
инг, китайский мальчик из ре-
гиона Баго, выразил радость по 
поводу участия в праздновании 
Весеннего фестиваля в Янгоне 
вместе со своим старшим братом. 
«Я впервые присоединяюсь к по-
добному празднованию Нового 
года в культурном центре. Ранее 
я участвовал в праздновании в 
моем родном городе Тон Сал, – го-
ворит он. – Танцы драконов – это 
то, что мне больше всего нравится 
на этом празднике. Но мне также 
по душе такие традиции, как по-
лучение красных конвертов и но-
вогодний ужин. А еще я получил 

Традиционная ярмарка фонарей в уезде Хуанпин провинции Цяньдуннань Мяо и 
автономной префектуре Донг провинции Гуйчжоу на юго-западе Китая

 Состязания по танцу дракона во время фестиваля Маолун этнической группы Гелао в 
уезде Шицянь, провинция Гуйчжоу на юго-западе Кита

Танец дракона в исполнении учащихся традиционной школы кунг-фу перед Палаццо 
Ванни в Скандиччи, Италия
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ТРАДИЦИИ ТРАДИЦИИ

большой культурный опыт, уча-
ствуя в этом мероприятии, и обя-
зательно поделюсь им со своими 
друзьями».

Место проведения мероприя-
тия в честь Весеннего фестиваля, 
организованное Посольством Ки-
тая в Мьянме в Китайском куль-
турном центре в Янгоне, было 
украшено красными фонариками, 
куплетами и различными стилями 
китайской каллиграфии.

В своем приветственном слове 
Чэнь Хай, посол Китая в Мьянме, 
сказал, что данный прием по слу-
чаю Праздника прихода весны по-
служил платформой для друзей из 
Китая и всего мира, чтобы отдать 
дань традициям и поделиться ки-
тайской культурой.

Мероприятие, которое вклю-
чало в себя ярмарку Весеннего 
фестиваля, театрализованное 
представление с участием драко-
на, традиционные танцевальные 
представления Мьянмы, танцы 
дракона и льва, выступления уча-
щихся школы ушу и многое другое, 
привлекло сотни человек.

СБЛИЖЕНИЕ КУЛЬТУР КАК 
ФИЛОСОФИЯ 

В преддверии Китайского 
Нового года на одном из уроков 
рисования в школе HuZ в райо-
не Теси, расположенном в городе 
Шэньян на северо-востоке Китая, 
восьмиклассники были заняты 
созданием гигантской декора-
тивной 3D-картины, посвящен-

ной Году Дракона, под руковод-
ством своего учителя рисования 
Ян Хуаньхуаня.

«Поскольку приближается 
Лунный Новый год Дракона, ра-
бота с учениками над созданием 
декоративной картины являет-
ся одновременно интересным 
и значимым занятием. Это даст 
учащимся более глубокое пони-
мание традиционной китайской 
культуры и погрузит их в празд-
ничную атмосферу китайского 
Праздника Весны», – убежден 
преподаватель, пояснив, что 
через несколько дней декора-
тивные 3D-картины, сделанные 
учениками, будут выставлены в 
здании школы, что позволит каж-
дому ощутить праздничное вели-
колепие Года Дракона». 

HuZ School – это немецкое за-
рубежное учреждение, уполно-
моченное Министерством образо-
вания и исследований Германии, 
действующее как постоянная 
международная школа K-12.  Оно 
предлагает учащимся междисци-
плинарный и всесторонний опыт 
обучения в классе.  В настоящее 

время здесь учатся и живут более 
200 человек из Германии, Фран-
ции, Китая и других стран.

«Встреча» разных культур и 
курсов – это образовательная фи-
лософия нашей школы, которая 
позволяет учащимся из разных 
стран переключаться на любой 
факультет, который они хотят из-
учать, при определенных услови-
ях обучения, – вводит в курс дела 
Ли Юэхан, преподаватель школы 
HuZ.  – Немецкие граждане не 
ограничиваются обучением на не-
мецком отделении, но также могут 
выбрать обучение на междуна-
родном отделении».

«В настоящее время в школе 
есть немецкое, международное и 
французское отделения. Учащи-
еся младших классов могут са-
ми решать, на каком факультете 
учиться и где сдавать вступитель-
ные экзамены в колледж», – доба-
вил Ли.

Ганс Фридрих Лаусманн, один-
надцатиклассник из немецкого 
Бранденбурга, переехал в Шэньян 
два года назад, так как его родите-
ли работают в Китае. Рассказывая 
о своем опыте, ученик говорит: «В 
моем родном городе небольшая 

численность населения, но в Шэ-
ньяне живут миллионы людей, и 
что меня больше всего поразило, 
так это то, что город такой шумный 
и оживленный, а люди здесь осо-
бенно теплые и дружелюбные».

Ганс считает, что обучение в 
Шэньяне имеет много общего 
с обучением в Германии.  Отли-
чие заключается в возможности 
глубже погрузиться в китайские 
обычаи и региональную культуру, 
отмечает он, добавляя, что после 
окончания средней школы он пла-
нирует сразу сдать вступительные 
экзамены в немецкий колледж, а 
затем вернуться в Германию для 
учебы в университете.

По словам немецкого учителя 
Стефана Зандера, преподающе-
го в школе химию и математику, 
многие сотрудники из Германии, 
проработавшие в Шэньяне год-
два, теперь могут с уверенностью 
привозить сюда своих детей на об-
учение. «Открытие школы HuZ не 
только решило обеспокоенность 
иностранных сотрудников по по-
воду образования их детей, но и 
привлекло больше иностранных 
учителей и студентов, приезжаю-
щих в Шэньян», – отмечает он.

Благодаря тому, что в послед-
ние годы немецкие компании, та-
кие как BMW и ZF Friedrichshafen 
AG, ускоряют размещение инве-
стиций в Шэньяне, сюда приезжа-
ет все больше иностранцев. В го-
роде также построен ряд вспомо-
гательных объектов, в том числе 
образовательных и медицинских 
учреждений.

«Мы надеемся укрепить отно-
шения между Германией и Китаем 
посредством разработки учебных 
программ и регулярных культур-
ных мероприятий, проводимых в 
школе», – говорит Лоуренс Хюб-
шманн, генеральный директор 
HuZ Group.

В свою очередь, Лю Сиси, ки-
тайская четвероклассница, ко-
торая с детства жила в Шэньяне, 
заметила, что в школе у   нее появи-
лось много иностранных друзей, и 
она узнала много нового о немец-
кой культуре:  «В наших классах 
учатся одноклассники из разных 
стран. Мне нравится общаться с 
немецкими детьми, и я даже учу 
их азам китайского языка».

Схожий климат и вкусовые 
предпочтения позволили нем-
цам, приезжающим в Шэньян, 
быстро интегрироваться в мест-
ный образ жизни.  «Маринован-
ная китайская капуста и колбасы 
на северо-востоке Китая очень 
похожи на квашеную капусту и 
немецкие колбаски. Но мне по-
прежнему больше всего нравит-
ся китайская лапша с говяди-
ной», – с улыбкой делится Ганс 
Фридрих Лаусманн, добавив, что 
в прошлом году он провел свой 
первый Новый год по лунному 
календарю в Китае и был по-
настоящему впечатлен традици-
онной праздничной атмосферой 
с ее ослепительными, красочны-
ми фейерверками и непередава-
емым весельем.

Студенты Университета Намибии выступают на вечеринке по случаю Весеннего 
фестиваля, Виндхук, Намибия

Гала-концерт в честь празднования Китайского Нового года в Канберре, Австралия

Красочные выступления артистов во время празднования Нового года по лунному 
календарю собрали толпы зрителей в Китайском квартале Манилы, Филиппины
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Причина этого несоответствия 
проста: в то время как многие за-
падные экономисты полагаются 
на таблицы Excel и жесткие моде-
ли для своих далеко не всегда вер-
ных прогнозов, предпринимате-
ли, имеющие непосредственный 
опыт работы на китайском рын-
ке, расскажут вам совсем другую 
историю.

Так, Джон Мёллер заявил, что 
его недавний визит в Китай укре-
пил сформировавшееся у него 
мнение о том, что в ближайшие го-
ды у компании появятся возмож-
ности для расширения бизнеса.

В своей недавней беседе, где 
обсуждались финансовые вопро-
сы, Мёллер поделился, что провел 
шесть дней в Китае, встречаясь с 
местными сотрудниками компа-
нии и государственными чинов-
никами, а также посещая местные 
домохозяйства.  «Долгосрочные 
возможности Китая остаются не-
изменными», – отметил он после 
своего визита. 

Одним словом, лучший способ 
понять китайскую экономику – это 
посетить Китай и получить лич-
ный опыт.  Это крайне важно для 
бизнеса и инвесторов: хорошее 
знание Поднебесной приносит 
пользу инвестициям. Т.е. принцип 
здесь прост: «пока не увижу – не 
поверю».

Отличным примером в этом 
смысле является и Bridgewater 
Associates, крупнейший в мире 
хедж-фонд.  Несмотря на кое-где 
распространенное негативное от-
ношение к финансовому рынку 
КНР, в прошлом году хедж-фонд 
показал исключительно хорошие 
результаты в Китае.

По данным Financial Times, до-
ход Bridgewater China Investment 
Management превзошел многие 
местные и другие иностранные 
фонды и, как ожидается, вырастет 
примерно до 5,6 млрд долларов 
США по итогам 2023 года.

Аналитики объясняют выда-
ющиеся результаты хедж-фонда 

Пока не увижу – не поверю, 
или Лучший способ понять 
экономику Китая 
Несмотря на пессимизм некоторых западных экономистов в отношении китайской 
экономики, такие предприниматели, как Джон Мёллер, генеральный директор компании 
по производству потребительских товаров P&G, с оптимизмом смотрят на будущие 
возможности бизнеса в Китае.

его инвестиционной стратегией 
и богатым опытом, полученным в 
результате долгосрочных иссле-
дований китайского рынка.

Увы, но некоторые западные 
экономисты, склонные к жестким 
моделям, никогда не смогут в точ-
ности понять экономику Китая. 
При этом, что интересно, они не 
только потерпели неудачу в своих 
прогнозах относительно Китая, но 
и их оценки мировой экономики 
также оказались неверными.

«Многие экономисты на самом 
деле представляют собой племен-
ную клику, – вот таким образом 
высказала свое мнение Кристин 
Лагард, президент Европейского 
центрального банка, которая при-
соединилась к хору критиков на 
Всемирном экономическом фо-
руме в швейцарском Давосе, про-
шедшем в прошлом месяце. – Они 

цитируют друг друга... Они не вы-
ходят за пределы этого мира, пото-
му что чувствуют себя в этом мире 
комфортно».

В 2023 году Китай сохранил ли-
дирующие позиции по темпам роста 
среди крупнейших экономик с ро-
стом ВВП на 5,2 процента. Иннова-
ционное развитие, активные расхо-
ды на услуги и энергичные инвести-
ции обеспечили мощный импульс 
экономическому росту страны.

В начале 2024 года бум потре-
бления и динамичные туристиче-
ские рынки уже стали для Китая 
реальностью.  Харбин, столица 
самой северной провинции Хэй-
лунцзян, встретил около 3,05 мил-
лиона туристов только во время 
первых трех дней новогодних ка-
никул – сказочные снежно-ледя-
ные пейзажи и горячее гостепри-
имство сделали свое дело. 

Сегодня Поднебесная стано-
вится настоящим магнитом для 
зарубежных гостей.

«Находясь в Шанхае, я увиде-
ла самые великолепные экспона-
ты Года Дракона», – это уже слова 
Мэй Маск, матери генерального 
директора Tesla Илона Маска, на-
писанные ее в недавнем сообще-
нии в одной из социальных сетей.

Впрочем, ей вторит и ее знаме-
нитый сын, уверенный, что «еще 
больше людей должно посетить 
Китай».

Что тут скажешь. Остается 
только процитировать строки из 
старинного китайского стихотво-
рения: «Если воды весенней реки 
теплые, резвящиеся утки узнают 
об этом первыми».  Так что, если 
хотите лучше узнать Китай, приез-
жайте, чтобы увидеть его своими 
глазами.



1312 CANTON FAIR CANTON FAIR

#2 (2) Февраль 2024 ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: ВМЕСТЕ К ПРОЦВЕТАНИЮ

Презентовать в Астане преиму-
щества и перспективы Кантонской 
ярмарки специально прибыла де-
легация Центра внешней торгов-
ли КНР. Мероприятие состоялось 
также при поддержке Посольства 
КНР, Внешнеторговой палаты РК, 
Палаты предпринимателей РК. 
Они выразили готовность оказать 
содействие в участии казахстан-
ских предприятий и компаний в 
международной выставке.

Этому, безусловно, способ-
ствуют установленные за более 
чем 30 лет дружеские и деловые 
связи, начиная с самого высоко-
го уровня, а также стремительно 
растущий товарооборот, который 
по данным китайской стороны, в 
2023 г. составил 41 млрд долларов. 
Вместе с тем организаторы ме-
роприятия уверены, что именно 
введение в ноябре прошлого года 
безвизового режима между стра-
нами в дальнейшем может обе-
спечить более удобные условия 
для взаимных визитов, обменов и 
открыть широкий потенциал для 
развития. 

«Мы надеемся, что Внешне-
торговая палата и большинство 
казахстанских предприятий смо-
гут активно использовать плат-
форму Кантонской ярмарки для 
установления более тесного со-
трудничества с китайскими пред-
приятиями, подписания большего 
количества взаимовыгодных и 

торгово-экономических соглаше-
ний и заказов, продвижения ка-
захстанских высококачественных 
товаров в Китае, чтобы больше 
товаров из Казахстана попало в 
дома китайцев, достижения ис-
тинного взаимодействия и сопря-
жения сердец между народами 
наших стран», – заявил Советник 
по торгово-экономическим вопро-
сам Посольства КНР в РК Су Юй.

В свою очередь, председатель 
Правления Внешнеторговой па-
латы Казахстана Мурат Каримса-
ков отметил: «Отличительной чер-
той ярмарки является широчай-
ший ассортимент качественных 
товаров, с максимальным количе-
ством участников и достигнутых 

торговых соглашений, также она 
является наилучшей платформой 
доступа к китайским производи-
телям. Учитывая это, хотел бы от-
метить, что деловое сообщество 
Казахстана прилагает все усилия 
с китайскими партнерами по раз-
личным аспектам торгово-эконо-
мического и инвестиционного со-
трудничества, в том числе на плат-
форме Кантонской ярмарки, для 
установления новых партнерств, 
отвечающих новым трендам и ре-
алиям времени».

На презентации присутство-
вали и представители Банка Ки-
тая. Как оказалось, этот институт 
– главный партнер Кантонской 
ярмарки с момента ее создания 

в 1957 г. Мероприятие состоит из 
двух ежегодных сессий – весен-
ней и осенней. Удивительна ста-
бильность проведения ярмарки. 
За весь долгий период она ни разу 
не прерывала свою работу, а нао-
борот улучшалась и расширялась. 
Только осенью прошлого года яр-
марку посетили покупатели из 229 
стран мира. Из них в очном фор-
мате – почти 200 тысяч человек, в 
онлайн – 454 тысячи. А в этом году 
Кантонская ярмарка готова удив-
лять посетителей своим размахом 
и яркими событиями. Ее общая 
выставочная площадь составит 
1,55 млн квадратных метров.

«Ярмарка разделена на три 
фазы. Первая фаза сосредоточе-
на на «передовом производстве», 
демонстрируя традиционные 
электромеханические товары и 
новые объекты с высоким техно-
логическим содержанием. Вторая 
фаза посвящена «Качественному 
дому», предоставляя покупате-
лям на выбор разнообразных по-
ставщиков высококачественных 
товаров для дома. Третья фаза 

посвящена теме «Лучшая жизнь», 
на которой представлены акту-
альные темы, отвечающие по-
требностям повседневной жизни 
и формирующимся потребностям 
закупа у потребителей. На ярмар-
ке будет представлено множе-
ство предприятий. Более 28 000 
ведущих и авторитетных пред-
приятий, прошедших строгий 
отбор, примут участие в выстав-
ке онлайн- и офлайн-формате, 
обеспечивая удобство покупки 
для глобальных покупателей по 
принципу единого окна, среди 
которых более 4 000 националь-
ных высокотехнологичных пред-
приятий, лидирующих компаний, 
специализированных предпри-
ятий, демонстрирующих образец 
и силу китайского производства», 
– пояснил финансовый директор 
Центра внешней торговли Китая 
Ма Фэнмин.

Ожидается огромное количе-
ство экспонатов за счет создания 
специализированных выставоч-
ных зон, презентации новинок, 
особенно инновационных, эколо-
гически чистых, низкоуглеродных 
и интеллектуальных продуктов. В 
общей сложности будет представ-
лено более 2,7 млн экспонатов. В 
рамках выставки состоятся почти 
200 специализированных меро-
приятий «Мост торговли», 8 вы-
ставок «Пчелка Хаобао и пчелка 
Хаони исследуют Кантонскую яр-
марку», которые продемонстриру-
ют глобальным покупателям стиль 
«Смарт-производства в Китае». 
Зарубежным бизнес-клиентам 
предоставляются удобные услуги 
для участия, включающие гости-
ницу, трансфер, деловые поездки 
и т.д. Будут работать онлайн-плат-
формы, благодаря которым свою 
продукцию виртуально выставля-
ют почти 30 тысяч предприятий.

В каждой сессии Кантонская 

ярмарка привлекает к участию 
более 2600 казахстанских поку-
пателей. Их интересует богатый 
выбор товаров, мобильность и 
адаптивность. Как рассказала из-
вестный дизайнер, предпринима-
тель Айжан Жузбай, это самая по-
сещаемая и популярная выставка 
из тех, что она посетила. А ей есть 
с чем сравнить. Она много ездит 
в командировки, даже в составе 
делегаций высокого уровня. На ее 
счету участие в более чем 100 за-
рубежных выставках.

«На этой выставке я нашла 
поставщиков ткани, фурнитуры, 
разного швейного оборудования, 
с которыми я веду переговоры 
по пошиву спецодежды для сво-
их партнеров, с некоторыми уже 
работаю. И более того, я сегодня в 
платье из новой коллекции. Ткань 
была приобретена у поставщиков, 
выставленных на Кантонской яр-
марке в октябре. В ближайшем бу-
дущем собираюсь строить швей-
ную фабрику в городе Шымкенте, 
и возможно, уже в следующем го-
ду будем планировать строитель-
ство кожевенного завода. Произ-
водственные машинки, технику, 
ткани и фурнитуру планирую при-
обретать в Китае. И я обязательно 
поеду на эту выставку на поиски 
новых поставщиков», – говорит 
Айжан Жузбай.

На Кантонской ярмарке у 
участников будет возможность во-
очию увидеть и рассмотреть инте-
ресующиеся товары, сравнить ка-
чество образцов разных фабрик. 
Это позволит сэкономить время на 
поиски партнеров без посредни-
ков. А еще здесь же можно сделать 
первый заказ. Выставка такого 
уровня всегда открывает новые 
возможности, которыми обяза-
тельно нужно воспользоваться, 
чтобы изменить свою жизнь к луч-
шему.

Место встречи: ГУАНЧЖОУ 
В Астане состоялась презентация 135-й Кантонской ярмарки 
15 апреля в Гуанчжоу открывается 135-я по счету ярмарка, которая по праву стала 
крупнейшим международным торгово-экономическим событием в Китае. Ее называют 
главной выставкой Поднебесной, окном открытости КНР во внешний мир. Значение ее для 
мира в целом огромно.

Саида ЖАРКИНОВА
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Аэропорты Пекина:  
Новые возможности оплаты для иностранцев

АСЕАН+3: Прогноз экономического роста повышен

Казахстан и Китай готовятся  
к открытию культурных центров

Год казахстанского туризма в Китае:  
Направление и перспективы

МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ ПЕКИН СТОЛИЧНЫЙ И ПЕКИНСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ 
ДАСИН СОЗДАЛИ БОЛЕЕ УДОБНЫЙ СПОСОБ ОПЛАТЫ ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ГОСТЕЙ.

Недавно оба аэропорта офици-
ально открыли зону платежных ус-
луг для удовлетворения различных 
платежных требований иностран-
ных посетителей, включая покупки, 
рестораны и транзакции с исполь-
зованием иностранных банковских 
карт, мобильные платежи, налич-
ные и цифровые юани.

В настоящее время в двух аэро-
портах имеется пять банковских 
отделений, семь пунктов обмена ва-
люты, 24 банкомата и один автомат 

по обмену валюты.  Иностранные 
банковские карты принимаются 
большинством компаний в аэро-
портах.

В конце прошлого года Цен-
тральный банк Китая заявил, что 
страна продолжит работать над 
приемом иностранных банковских 
карт, мобильными платежами, ис-
пользованием наличных денег и об-
служиванием счетов, чтобы создать 
более удобную платежную среду 
для иностранных посетителей.

В ходе официального визита 
Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева в 
Китай в прошлом году 2024 год 
был объявлен «Годом казахстан-
ского туризма в Китае».

Во время официальной встре-
чи Министерством туризма и 
спорта РК была представлена 
Концепция проведения Года ка-
захстанского туризма, которая 
предусматривает ряд значимых 
мероприятий в крупных городах 
Китая.

Открытие Года туризма запла-
нировано в конце марта текущего 
года, а всего планируется прове-
дение более 25 различных меро-
приятий.

«Китай является одним из 
приоритетных туристских рын-
ков и партнеров для Казахстана. 
Это связано и с географическим 
расположением двух стран и глу-
бокими историческими связями 
по Шелковому пути. На сегодняш-
ний день показатели туристского 
потока между нашими странами 
возвращаются к допандемий-
ным», – подчеркнул Ермек Мар-
жикпаев.

Так, туристы из Китая вошли 
в ТОП-5 туристов, посетивших 
Казахстан в 2023 году. По дан-

ным статистики за 9 месяцев 
прошлого года в Казахстане 
местами размещения были об-
служены более 75 тыс. туристов, 
тогда как общее количество по-
сетителей из Поднебесной в Ка-
захстан превысило отметку 200 
тысяч человек.

В ведомстве отметили, что с 
учетом введения безвизового 
режима с 10 ноября прошлого 
года и с запланированным уве-
личением количества прямых 
рейсов до 30 в неделю в теку-
щем году, ожидается дальнейшее 

увеличение туристского потока. 
В ходе встречи стороны обсудили 
и другие вопросы сотрудниче-
ства, включая маркетинг и инве-
стиции в туризме, усиление вза-
имного сотрудничества между ту-
ристскими организациями стран, 
а также обмен опытом.

В завершение Ермек Маржик-
паев пригласил господина Сунь 
Ели в Казахстан для участия в 
предстоящей встрече руководи-
телей туристских администраций 
государств – членов ШОС.

DKNews

В этом месяце AMRO обновил 
свой ежеквартальный эконо-
мический обзор для АСЕАН+3. В 
2024 году эксперты ожидают ро-
ста экономики региона на 4,5%.

Согласно отчету, стабильная 
активность в промышленности и 
сфере услуг в Китае придает ре-
гиону дополнительный импульс в 

2024 году при постепенном улуч-
шении экспорта на другие ключе-
вые рынки.

Как отметил главный эконо-
мист AMRO Хое И Кхор: «Глобаль-
ный скачок цен на сырье остается 
главным риском для экономиче-
ского роста, но есть и несколько 
других факторов неопределен-

ности. Мы по-прежнему не мо-
жем исключать возможность 
рецессии в США. Приближение 
выборов в США в конце 2024 года 
также может усилить политиче-
скую неопределенность и вола-
тильность на финансовых рын-
ках».

DKNews

В ходе встречи стороны обсу-
дили вопросы, связанные с от-
крытием казахстанского культур-
ного центра в Пекине и китайско-
го культурного центра в Астане.

Кумис Сеитова сообщила, что 
концепция центра в КНР мини-
стерством уже разработана.

Предполагается, что основ-
ными направлениями его дея-
тельности станут музейное дело, 
кинематография и мультиплика-
ция, исполнительское и изобра-

зительное искусство. В центре 
планируется также открыть би-
блиотеку и уголок туризма Казах-
стана.

В 2022 году главы двух госу-
дарств пришли к договоренности 
о создании на паритетной осно-
ве культурных центров в Китае и 
Казахстане. Их открытие придаст 
дополнительный импульс обмену 
и сотрудничеству в культурно-гу-
манитарной сфере.

DKNews

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА КУЛЬТУРЫ МИНИСТЕРСТВА КУЛЬТУРЫ И ИНФОРМАЦИИ РК КУМИС 
СЕИТОВА ВСТРЕТИЛАСЬ С СОВЕТНИКОМ ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО И ПОЛНОМОЧНОГО ПОСЛА КИТАЯ ЦЗЯН 
ПЭНОМ В КАЗАХСТАНЕ ПО КУЛЬТУРЕ.

УПРАВЛЕНИЕ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ АСЕАН+3 (AMRO) ПОВЫСИЛО ПРОГНОЗ РОСТА 
В РЕГИОНЕ АСЕАН, КИТАЯ, ЯПОНИИ И ЮЖНОЙ КОРЕИ (АСЕАН+3) В 2023 ГОДУ С 4,3 ДО 4,4%, ПРИНЯВ ВО 
ВНИМАНИЕ ТО, ЧТО ВВП КИТАЯ ВЫРОС НА 5,2%, ПРЕВЫСИВ ОЖИДАЕМЫЙ УРОВЕНЬ В 5%.

Министр туризма и спорта Республики Казахстан Ермек Маржикпаев обсудил с Министром 
культуры и туризма Китайской Народной Республики Сунь Ели планы по проведению Года 
казахстанского туризма в Китае и вопросы взаимного сотрудничества в сфере туризма.
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Ярким примером являет-
ся японская розничная группа 
Aeon, которая в настоящее время 
управляет почти 400 различными 
магазинами в Китае и планирует 
открыть еще три новых торговых 
центра у в течение следующих 
двух лет.

Aeon видит многообещающие 
возможности развития в Китае, 
поскольку стабильный экономи-
ческий рост страны способствует 
расширению демографической 
группы со средним доходом, ко-
торая является целевой группой 
клиентов Aeon, отмечает Гото То-
шия, председатель Aeon China.

В ноябре гигант быстрого пи-
тания McDonald’s объявил о ре-
шении увеличить свою долю в 
своем бизнесе в Китае с 20 до 48 
процентов.  «Это подчеркивает 
уверенность McDonald’s в раз-
витии и деловой среде китай-
ского рынка», – убеждена Фил-
лис Чунг, генеральный директор 
McDonald’s China.

По ее словам, Китай являет-
ся вторым по величине рынком 

компании с почти 6000 рестора-
нами и самым быстрорастущим 
рынком, что делает его основным 
двигателем роста глобальной де-
ятельности компании в ближай-
шие пять лет.

По словам Чунг, на динамично 
развивающемся китайском по-
требительском рынке местный 
научно-исследовательский центр 
McDonald’s ежегодно запускает 
более 200 новых продуктов, что-
бы удовлетворить быстро меняю-
щийся спрос.

Розничная торговля в Китае 
также переживает стремитель-
ную цифровую трансформацию, 
способствующую интеграции 
различных онлайн- и офлайн-
форматов бизнеса.  Спикер по-
яснила, что McDonald’s China на-
считывает более 260 миллионов 
участников на своей цифровой 
платформе, а цифровые заказы 
составляют более 90 процентов.

Тем временем компании 
адаптируются к развивающейся 
потребительской среде и тенден-
циям потребления в Китае, при 

этом некоторые переключают 
свое внимание с посещаемости 
на удержание клиентов.

Ван Тинтин, вице-президент 
Decathlon China, подчеркнул, что 
спортивная индустрия Китая яв-
ляется быстро развивающимся 
рынком. Decathlon предоставляет 
не только спортивное оборудова-
ние, но и разнообразные услуги, 
создавая комплексные спортив-
ные решения.

Используя преимущества Ки-
тая в цепочке поставок, компании 
улучшают структуру своей отрас-
ли. С 2003 года Decathlon управля-
ет всей отраслевой цепочкой биз-
неса в Китае, включая дизайн про-
дукции, производство, логистику, 
брендинг и розничные продажи.

КНР является первым за-
рубежным рынком Decathlon с 
полной отраслевой цепочкой, 
говорит Ван Тинтин, подчерки-
вая, что 94,2 процента продукции 
Decathlon, продаваемой в Китае, 
производится внутри страны, и 
цель состоит в том, чтобы достичь 
100 процентов.

Выбор ритейлеров
Рынок розничной торговли в 
Китае остается динамичным 
и продолжает привлекать 
мировых гигантов 
розничной торговли. В 
своих недавних заявлениях 
ряд руководителей 
транснациональных 
ритейлеров выразил 
оптимистичные прогнозы 
относительно китайского 
рынка, поскольку их 
компании активно 
укрепляют свое присутствие 
в этой стране.

Так, в городе Чанчжоу про-
винции Цзянсу на востоке Китая 
была введена в эксплуатацию 
современная теплоаккумулиру-
ющая станция, которая может из-
влекать тепло из промышленных 
отходов и хранить высокотемпе-
ратурный пар.

Построенная государствен-
ной энергосистемой Китая, стан-
ция оснащена новейшей техно-
логией хранения пара, которая 
позволяет извлекать оставшееся 
тепло из промышленных сточ-
ных вод и отходящих газов для 
производства и хранения пара 
при температуре почти 160 гра-
дусов по Цельсию. В дальнейшем 
пар может быть использован на 
текстильных и швейных пред-
приятиях.

Юань Цзюньцю из Государ-
ственной электроэнергетической 
компании Чанчжоу рассказал, 
что станция может способство-
вать устойчивому использова-
нию энергии, а весь процесс ис-
пользует солнечную энергию для 
повышения уровня декарбониза-
ции традиционных отраслей про-
мышленности.

«Нашей компании требуется 
большое количество пара, – го-

ворит Чжэн Маньсян, председа-
тель местной текстильной ком-
пании.  – Раньше мы полагались 
на пар, поставляемый угольной 
электростанцией. Ожидается, что 
с момента ввода в эксплуатацию 
этой новой теплоаккумулирую-
щей станции наша стоимость за 
тонну пара упадет как минимум 
на 80 юаней (около 11,3 доллара), 
в результате чего ежегодная эко-
номия затрат на электроэнергию 
составит более одного миллиона 
юаней».

Будучи производственным 
центром, Чанчжоу активно про-
двигает применение энергоэф-
фективных технологий, снижая 
общую энергоемкость и повышая 
эффективность использования 
энергии.

В 2022 году город добился со-
кращения энергопотребления на 
единицу ВВП на 11,1 процента, за-
няв первое место в провинции.

Чтобы еще больше задейство-
вать потенциал энергосбереже-
ния в промышленном секторе и 
значительно повысить энерго-
эффективность, Цзянсу ранее 
представил «трехлетний план 
действий по энергосбережению и 
технологической трансформации 
в промышленном секторе».

Согласно плану, к 2025 году 
энергопотребление на единицу 
добавленной стоимости крупных 
промышленных предприятий 
провинции с годовой выручкой 
более 20 миллионов юаней сни-
зится более чем на 17 процентов 
от уровня 2020 года.  

Цзянсу: По пути зеленого 
развития 
В деле сохранения 
окружающей среды и 
сбережения электроэнергии 
все средства хороши. 
Даже если речь идет о 
дальнейшем рациональном 
использовании … сточных 
вод и отходящих газов. 
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Впервые о ее концепции 
больше десяти лет назад заявил 
Председатель КНР Си Цзиньпин. 
За прошедшее с тех пор время 
реализовано много совмест-
ных проектов, направленных на 
сближение двух стран и ставших 
драйвером развития экономики 
Казахстана.

ТУРБИНЫ В ПРЕДГОРЬЕ
  Один из них – ТОО «Жанатас-

ская ветровая электростанция», 
на котором побывали журна-
листы Казахстана. Поездку на 
предприятие организовало По-
сольство КНР в РК, приурочив ее 
к 10-летию инициативы «Один по-
яс, один путь».

   Главный инженер ТОО «Жа-
натасская ветровая электро-
станция» Чжан Лян первым де-
лом предлагает познакомиться 
с пунктом управления ветровой 
электростанции. Отсюда идет 
управление турбинами и про-
чим оборудованием, установлен-
ным на станции. На стенах висят 
огромные мониторы, отобража-
ющие параметры каждого «ве-
тряка». Дежурные диспетчеры 
отслеживают все показатели, что-
бы своевременно зафиксировать 
малейшие отклонения от нормы в 
работе. 

– На момент строительства на-
ша ветровая электростанция была 
самой мощной не только в Казах-
стане, но и в Центральной Азии, – 

Чжан Лян озвучивает детали про-
екта. – На горной возвышенности 
установлено 40 турбин Энвижн. 
Мощность каждого ветроэнерге-
тического блока составляет 2,5 ме-
гаватта. Общая производственная 
мощность проекта – 100 мегаватт. 
Средняя ежедневная выработка 
достигает 1 млн киловатт чистой 
электроэнергии. Она отправляет-
ся в сети АО «КЕГОК». 

Огромные турбины, располо-
женные на возвышенности, стали 
местной достопримечательно-
стью, которой жанатасцы по пра-
ву гордятся. И есть чем. Выглядят 
«ветряки» весьма презентабель-
но, обращая на себя внимание 
всех, кто проезжает по трассе. 
Они расположены в два ряда по 
23 и 9 турбин и два кластера по 4 
турбины в каждом, соединенных 
между собой 35кВт линией до по-
вышающих трансформаторов.

    Высота каждой башни – 90 
м, длина лопастей – 59 м с мак-
симальной шириной в три метра. 
Внушителен и вес конструкций. 
Башня, к примеру, состоящая из 
четырех частей, весит 200 тонн. 
Лопасти выпускаются целиком и 
весят по 13 тонн каждая. Голова 
тянет на 120 тонн. Детали выпол-
нены из композитного материала, 
в составе которого стекловолокно 
и смолы, а вот металла материал 
почти не содержит.  

Башня полая, и я не упустил 
возможности, чтобы зайти во-
внутрь, на миг почувствовав се-
бя космонавтом, осваивающим 
космическую ракету. Таких ассо-
циаций добавляла внутренняя 
лестница, ведущая ввысь башни 
турбины.  

– Конструкции доставляли 
автомобильным транспортом, – 
предваряя вопрос о транспорти-

ровке таких махин, проинформи-
ровал Чжан Лян. – Для монтажа 
понадобился подъемный кран 
мощностью 700 тонн. Турбины 
смогут отработать 20 лет без ка-
питального ремонта и замены.

Главного инженера вполне 
можно назвать первопроходцем, 
ведь он стоял у истоков строитель-
ства Жанатасской ветровой элек-
тростанции, впрочем, как и разви-
тия возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) в нашей стране. 
Чжан Лян с улыбкой на устах при-
знается, что Казахстан был первой 
страной, в которую он ехал, впер-
вые покинув пределы Китая.  

– Казахстан является хоро-
шим соседом Китая, поэтому я 
так долго нахожусь здесь, – ут-
верждает Чжан Лян. – Я вложил 
много труда в строительство 
ветровой станции, вижу плоды 
и могу сказать, что они хорошо 
сказываются на жизни местного 
населения, дают отдачу и поло-
жительно отражаются на разви-
тии альтернативной энергетики 
в Казахстане. С 2018 года я здесь 
– больше пяти лет уже. За это 
время я почувствовал, как ваша 
страна развивается, не стоит на 
месте.

 Строительство ветровой 
электростанции в равных долях 
профинансировали китайская 
компания, которой принадлежит 
80% акций, и частная казахстан-
ская компания, владеющая 20% 
акций. 70% от общей суммы фи-
нансирования является креди-
том, поступившим от синдиката, 
возглавляемого Азиатским бан-
ком инфраструктурных инвести-
ций (АБИИ), Европейским банком 
реконструкции и развития (ЕБРР) 
и Промышленно-коммерческим 
банком Китая в Алматы. 

   Работа по выполнению стро-
ительно-монтажных работ шла 
споро. Первые турбины к сети 
подключили 30 сентября 2020 го-
да. Полный ввод в эксплуатацию 
осуществлен в июне 2021 года. В 
проект вложено 150 млн долларов. 

На станции установлено самое 
современное оборудование ки-
тайского производства, изготов-
ленное по немецкой технологии. 
Оно отвечает всем стандартам 
качества. По сравнению с тепло-
энергостанцией той же мощно-
сти, ветровая станция может еже-
годно экономить свыше 109 тысяч 
тонн угля, тем самым сокращая 
выбросы диоксида серы, окси-
дов азота и диоксида углерода. С 
точки зрения экологии и охраны 
окружающей среды – сплошные 
плюсы.

Выбор площадки под ветро-
вую станцию близ города Жа-
натаса, являющегося центром 
добычи фосфоритов для произ-
водства удобрений, не случаен.  
Местность отличается уникаль-
ным ветровым потенциалом, 
где скорость ветра составляет в 
среднем 7-8 м/с. Причем сильные 
ветра здесь дуют круглый год. 

К тому же, рядом расположе-
на подстанция «Опорная» КЕГОК. 
Это важная составляющая, кото-
рая учитывалась при выборе ме-
ста для строительства ветровой 
электростанции. 

Есть также свободные земель-
ные участки, строительство на ко-
торых объекта ВИЭ не несет осо-
бой экологической нагрузки. В 
нескольких километрах располо-
жен город, что важно с точки зре-
ния подбора и подготовки кадров 
из числа местного населения. 

Энергия ветра служит людям
Приручить жанатасские ветра, трансформировав их силу в электрическую энергию, смогла 
китайская компания SPIC, реализовав инвестиционный проект в рамках международной 
инициативы «Один пояс, один путь».

Леонид ТОВСТУХА,  
Жамбылская область, фото автора



2120 ЭКОЛОГИЯ ЭКОЛОГИЯ

#2 (2) Февраль 2024 ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: ВМЕСТЕ К ПРОЦВЕТАНИЮ

РАБОТА РЯДОМ С ДОМОМ 
   Один из тех, кто уже получил 

работу на предприятии, 20-лет-
ний Андрей Чирков. Два года 
назад он окончил Жанатасский 
многоотраслевой колледж по 
специальности слесарь горного 
оборудования и пришел на рабо-
ту на ветровую станцию. 

– Я узнал, что набирают пер-
сонал из числа местных жите-
лей, подал резюме и прошел 
собеседование, – рассказывает 
историю своего трудоустройства 
Андрей Чирков. – Прошел трех-
месячную стажировку, которую 
совмещал с обучением, про-
ходившим непосредственно на 
рабочем месте. После проверки 
полученных знаний получил по-
стоянную работу. Мне здесь все 
нравится. Уже два года работаю 
дежурным диспетчером. Работа 
не очень сложная, самое главное 
– разбираться в электрообору-
довании. 

По мере подготовки местных 
кадров они замещают китайских 
специалистов. Есть среди них жи-

тели Алматы, Тараза, Шымкента, 
но большинство – из Жанатаса и 
близлежащих населенных пун-
ктов. 

– Мой друг Асылбек недавно 
прошел собеседование по сроч-
ному набору и сейчас проходит 
стажировку, – добавляет мой со-
беседник. – Упор при наборе де-
лают на жителей Жанатаса, учат, 
чтобы стали профессионалами 
своего дела. Здесь сложился хо-
роший коллектив. Все относятся 
с пониманием, есть возможность 
карьерного роста. Мне интерес-
но изучать новое оборудование. 
Хотелось бы учиться дальше, что-
бы расти по карьерной лестнице. 
Китай ведь, построив ВИЭ, оказал 
помощь не только Жанатасу, а 
всей стране, потому что электро-
энергии у нас не хватает, особен-
но на юге.  

Главный специалист предпри-
ятия Ильяс Нусыров приехал на 
работу из Алматы. Рассказывает, 
что из 31 сотрудника 6 человек – 
граждане Китая, остальные – ка-
захстанцы. 

– Когда шла установка ветро-
вых турбин первого этапа проек-
та, монтаж осуществляли в основ-
ном специалисты из Китая, – го-
ворит Ильяс Нусыров. – Местных 
кадров с такой квалификацией в 
Казахстане не готовят, и найти их 
было невозможно. Поэтому и на-
чали готовить сами. За полгода 
до ввода первого этапа станции 
в эксплуатацию объявили набор, 
начали обучение, успешно решив 
вопрос замещения кадров. 

Иногородним сотрудникам 
предоставляется комната в адми-
нистративно-бытовом корпусе, 
третий этаж которого оборудован 
под общежитие. Здесь не только 
спальные места и санузлы, но и 
спортивный зал, столовая, ком-
наты отдыха. Предусмотрено все, 
чтобы приезжие сотрудники по-
сле трудовой смены могли полно-
ценно отдохнуть, восстановить 
силы и провести свободное вре-
мя с пользой для себя. 

   Жителей Жанатаса на рабо-
ту и с работы доставляет специ-
альный транспорт. Если учесть, 
что уровень оплаты труда здесь 
выше, чем в других компаниях 
Жанатаса, то устроиться на рабо-
ту в ТОО «Жанатасская ветровая 
электростанция» считается очень 
престижным. 

Чтобы ближе познакомить с 
производством и рассказать, что 
такое альтернативная энергети-
ка, на станции организуют Дни 
открытых дверей, приглашая 
педагогов, учащихся колледжа, 
школьников и местную моло-
дежь. Такие встречи являются ча-
стью работы по профориентации, 
позволяющей выпускникам вы-
брать специальности, гарантиру-
ющие работу рядом с домом. 

Людям импонирует тот факт, 
что инвестор не ограничивается 
только производством. И подчер-

кивают, что после ввода станции 
в эксплуатацию жизнь в городе 
изменилась. Перемены ощутили 
не только те, кто получил рабо-
ту. Китайская компания вложи-
ла средства в восстановление 
многоэтажных жилых домов, ре-
монт квартир и крыш домов ин-
валидам, многодетным семьям, 
озаботилась облагораживанием 
парков, построила бассейн. Цен-
тральной районной больнице 
Сарысуского района подарили 
автомобиль скорой медицинской 
помощи.

Вместе с проектом ВИЭ ком-
пания уделила внимание рекон-
струкции оборудования и сетей 
КЕГОК, в которые «вливает» про-
изведенную электроэнергию. По-
сле завершения работ они будут 
переданы на безвозмездной ос-
нове казахстанской компании по 
управлению электрическими се-
тями.  

В ТОО «Жанатасская ветровая 
электростанция» уверены, что по 
мере развития число социальных 
проектов, как и вновь созданных 
рабочих мест, будет только расти. 
Уже прошел набор и подготовка 
специалистов для обслуживания 
второго этапа проекта, сдача ко-
торого в эксплуатацию состоя-
лась в декабре минувшего года. 

ЗА ПРОЕКТОМ ПРОЕКТ 
– Мощность второй очере-

ди проекта будет такой же, как 
и первой, – 100 мегаватт, но тур-
бины будут помощнее, – вводит 
в курс дела Чжан Лян. – Их будет 
только   21. Технологии не стоят на 
месте, развиваются, и инвестор 
использует самые современные 
из них. За прошедшие годы с на-
чала первого проекта прогресс 
шагнул вперед. Этот энергетиче-
ский проект, инвестируемый и 
реализуемый корпорацией SPIC 

в рамках инициативы «Один по-
яс, один путь», также является 
ключевым китайско-казахстан-
ским проектом сотрудничества в 
области энергетики. Мы продол-
жим поиск новых проектов для 
внедрения современных и пере-
довых технологий, используемых 
в настоящее время в Китае для 
производства чистой энергии. 
У Казахстана в этом плане есть 
огромный потенциал. 

Чжан Лян рассказал, что на 
прошедшем в 2023 году китай-
ско-казахстанском форуме в ки-
тайском городе Сиане подписан 
меморандум о строительстве 

ветровой электростанции мощ-
ностью 1000 мегаватт с накопи-
телем. Помимо строительства 
ветровых станций инвестор на-
мерен развивать производство 
ветротурбин, тем самым создав 
новые рабочие места и подстег-
нув развитие ветровой электро-
энергетики в стране. 

В середине сентября прошло-
го года подобный форум про-
шел в Казахстане. Для участия 
в нем пригласили руководство 
и сотрудников министерств и 
ведомств, заинтересованных в 
развитии энергетики, студентов 
и преподавателей вузов. Итогом 
стало подписание многосторон-
них меморандумов о сотрудни-
честве по развитию объектов 
ВИЭ, накопителей, а также под-
готовке кадров для их эксплуа-
тации. 

– Мы уверены, что не толь-
ко будем сами развиваться, но и 
развивать в Казахстане спектр 
альтернативной энергетики и 
производство высокотехнологич-
ного оборудования, – заключает 
Чжан Лян. – У нас очень богатый 
опыт в этой сфере. Мы готовы и 
можем развивать проекты ВИЭ 
плюс. То есть, строить комбини-
рованные объекты, на которых 
параллельно создаются сельско-
хозяйственные объекты. В Китае 
есть предприятия, на которых на-
верху солнечные панели, а внизу 
– рыбоводческие фермы. Мы ра-
ды будем любому формату раз-
вития, который нам определит 
правительство Казахстана. Все 
они в состоянии изменить жизнь 
местного населения, обеспечив 
работой и постоянным доходом. 
Наша задача вместе с развитием 
объектов ВИЭ, вместе с выработ-
кой и поставкой электроэнергии 
улучшать жизнь местного насе-
ления.
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Так, на заводе в Баотоу ав-
тономного района Внутрен-
няя  Монголия на севере Китая 
промышленные роботы вовсю 
заняты производством себе по-
добных под руководством Сяо 
Пань и трех других сотрудников.

«Моя работа заключается в 
том, чтобы установить «мозг» и 
«глаза» для промышленных робо-
тов, которые позволят им видеть, 
анализировать информацию и 
выполнять более сложную ра-
боту», – рассказывает Сяо Пань, 
ученый-исследователь Школы 
электромеханической инжене-
рии Технологического универси-
тета Гуандуна.

На заводе BKJD Robot Co., Ltd. 
во Внутренней Монголии робот 
полирует электролитические 
алюминиево-углеродные блоки 
на расстоянии нескольких ме-
тров. Робот, проходящий испыта-
ния производительности, может 
продолжать работать круглосу-
точно в сильно загрязненных и 
других суровых условиях для до-
стижения максимальной эффек-
тивности.

Сяо, которая обеспечивает 
технологическую поддержку как 
своей компании, так и ряда дру-
гих, говорит, что промышленные 
роботы обладают уникальными 
преимуществами в модульном, 

повторяющемся и точном произ-
водстве и могут применяться в 
низкотемпературных, высокотем-
пературных, токсичных и других 
опасных средах.

По ее словам, промышленные 
роботы, широко используемые в 
таких секторах, как электроника, 
выплавка металлов и горнодобы-
вающая промышленность, могут 
повысить безопасность и эффек-
тивность производства, снизить 
затраты на рабочую силу и под-
толкнуть производство к более 
высокому уровню интеллектуали-
зации.

«Индустрия роботов пред-
ставляет собой передовое про-
изводство и ведет человеческое 
общество в эпоху разума, ускоряя 
мировое экономическое развитие 
и улучшая благосостояние чело-
вечества», – говорит Синь Гобинь, 
вице-министр промышленности и 
информационных технологий. 

По данным Министерства про-
мышленности и информационных 
технологий (МИИТ), Китай стал 
крупнейшим в мире рынком про-
мышленных роботов: в 2022 году 
на его долю пришлось более по-
ловины общего количества про-
мышленных роботов в мире.

В соответствии с планом дей-
ствий по применению «Robot+» в 
Китае пообещали увеличить ис-
пользование роботов в производ-
стве, сельском хозяйстве, логисти-

ке, энергетике, здравоохранении, 
образовании, услугах для пожи-
лых людей и других областях.

По данным МИИТ, плотность 
роботов в стране, то есть коли-
чество роботов на 10 000 сотруд-
ников, в 2022 году достигла 392 в 
производственном секторе.

По словам аналитиков, этот 
сектор, который представляет 
собой достижения КНР в техно-
логических инновациях и высо-
котехнологичном производстве, 
способствует разумной трансфор-
мации и модернизации китайских 
производственных компаний и 
помогает повысить общую произ-
водительность факторов произ-
водства.

За последние 10 лет высоко-
технологичная обрабатывающая 
промышленность страны про-
демонстрировала быстрый рост, 
при этом инвестиции в этот сектор 
ежегодно увеличивались на 7,4%. 

Тем временем на двухпутной 
автоматической производствен-
ной линии в компании Baotou 
Jiangxin Micro Motor Technology 
Co., Ltd. двое рабочих поставили 
несколько деталей на конвейер-

ную ленту и проверили работу 
промышленных роботов, которые 
производят двигатели со звуко-
вой катушкой (VCM), ключевые 
компоненты камеры смартфона.

Автоматическая производ-
ственная линия, которую компа-
ния разработала самостоятельно 
в 2021 году, позволяет ей повы-
сить производственные мощно-
сти и эффективность, а также 

снизить производственные за-
траты, рассказал Го Яньчунь, гла-
ва компании.

«С помощью промышленных 
роботов нам удалось поднять 
уровень квалификации нашей 
продукции до 99,6-99,7 процента 
с предыдущих 96,8-97 процен-
тов», – отмечает Го.

По его словам, компания стро-
ит вторую автоматическую про-
изводственную линию, которая 
будет использовать промышлен-
ных роботов для замены рабочих, 
которые подбирают детали и кла-
дут их на конвейер.

«Я посетил множество про-
изводственных предприятий по 
всей стране и обнаружил, что 
уровень автоматизации у них 
пока еще не так высок. Так что 
рынок промышленных роботов 
по-прежнему имеет большой по-
тенциал», – уверен Сяо Пань.

По данным Китайского инсти-
тута электроники, ожидается, что 
рынок промышленных роботов 
страны будет оценен в более чем 
11 миллиардов долларов к концу 
2024 года.

Роботы и интеллектуальная 
трансформация промышленности 

На фоне стремления Китая к инновационному развитию сектор робототехники стал 
одной из стратегически развивающихся отраслей страны и добился впечатляющих 
результатов. Данные Национального бюро статистики показали, что в 2022 году объем 
производства промышленных роботов в Китае достиг 443 000 единиц, увеличившись на 21% 
в годовом исчислении.

Стенд Chongqing Huashu Robotics Co., Ltd., представленный на выставке Smart China 
Expo 2023 в муниципалитете Чунцин на юго-западе Китая

Робототехника – одна из стратегически развивающихся отраслей КНР, добившаяся 
впечатляющих результатов

В Китае готовы увеличить использование роботов в самых различных областях 
производства 
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Анастасия СЛИВИНСКАЯ, фото автора   
 

А история эта меж тем полна про-
сто-таки головокружительных 
испытаний, выпавших на его до-
лю. Основанный в 495 году до н.э., 
первоначально Нанкин имел ста-
тус военного укрепления, но поз-
же стал городом, что обусловлено 

было прекрасным расположени-
ем на пересечении речных и су-
хопутных путей.

НАНЬЦЗИН МНОГОЛИКИЙ
Во многих источниках Нан-

кин указан как древняя столица 
Китая, т.е. вот была одна столица, 
а потом появилась другая, со-

временная – Пекин. Однако дело 
обстояло не совсем так. На са-
мом деле Нанкин несколько раз 
становился столицей, причем то 
основной, то так называемой «до-
полнительной» – такая практика 
была характерна для Поднебес-
ной того давнего времени. Так, в 
период Троецарствия, III век на-

НАНКИН: 
Город, который вопреки
Первым городом, означенным для посещения в рамках пресс-тура по провинции Цзянсу, 
организованного для журналистов газетой China Daily, стал, что логично, Нанкин – центр 
указанной провинции. Что мы знали о нем? Древняя столица Поднебесной, город с более 
чем двухтысячелетней историей... Казалось, загадки старины далекой будут окружать тебя 
на каждом шагу. Однако ни на первый взгляд, ни даже на второй древние артефакты никак 
не хотели показываться на глаза. И только поближе познакомившись с историей Нанкина, 
начинаешь понимать, почему…

шей эры, столиц становится аж 
три, и одной из них под именем 
Цзянъе и становится Нанкин (220-
260 гг.). В этом «вспомогатель-
ном» качестве он пробыл четыре 
десятилетия – звание главного 
города государства тогда забрал 
себе Лоян, однако вскоре, почти 
на столетие, до 420 года, получает 
главенствующий статус, причем 
под новым названием Цзянькан. 
Далее последует захват севе-
ра страны «варварами», а после 
снова деление страны на две ди-
настии – северную и южную. В 
качестве столицы теперь уже юж-
ной династии Нанкин и останется 
вплоть до 581 года. Потом, когда 
Китай решит вновь объединить-
ся, Нанкин снова утратит статус 
главного города, сначала его по-
теснит в этом качестве Чанъань, а 
затем снова все тот же Лоян, воз-
желавший стать второй, вспомо-
гательной, столицей. 

Последующие восемь сто-
летий Нанкин будет бросать из 
крайности в крайность – он то 
будет процветать, то приходить 
в упадок, чтобы в 14-м веке, уже 
при династии Мин и в напряжен-
ный момент изгнания монголь-
ских войск, вновь стать… столи-
цей, вновь главной, и вновь под 
новым названием, на этот раз – 
Интяньфу. И снова он не сумеет 
надолго удержать свое звание, 
в 1421 году уступив его Пекину. 
Впрочем, и на этот раз городу 
пожалуют «второстепенный» 
статус, а заодно назовут «южной 
столицей» Наньцзин – именем, 
под которым он известен нам се-
годня как Нанкин. (Пекин, он же 
Бэйцзин – «северная столица».) 
Пройдет еще какое-то время, и 
вы, наверное, уже не будете удив-
лены, но… Да, да. Наш Наньцзин в 
который уже раз теряет не только 
статус столицы, но и – все верно 

– свое название. Случилось это в 
1644 году, и называется он отныне 
– но не навсегда – Цзяннин. Каза-
лось бы, на этом всё, занавес. 

Но нет. Карусель драматичных 
событий раскручивается с но-
вой силой: опиумная война, зна-
менитый Нанкинский договор, 
восстание тайпинов. И наконец, 
1912 год, 1 января – провозгла-
шение Китайской Республики. И 
где бы вы думали? Правильно, в 
Нанкине. Но… Вновь обретенное 
звание столицы, тем не менее, 
будет опять переходить то к не-

му, то к Пекину, чтобы примерно 
с десятилетие, с 1928-го по 1937 
год, Нанкин безраздельно, в оче-
редной раз, властвовал в статусе 
главного города, а затем потерял 
его. И теперь уже, возможно, на-
всегда. Надо сказать, что именно 
с 1937 годом была связана одна 
из самых трагических страниц в 
истории «южной столицы» Китая 
– Нанкинская резня, ставшая, в 
том числе, камнем преткновения 
в дальнейших отношениях госу-
дарства с Японией. 

Поэтому не стоит удивляться, 
почему не такое уж и большое 
количество древних памятни-
ков осталось сегодня в Нанкине. 
Разумеется, многочисленные 
правители, сменявшие одного за 
другим, старались оставить о се-
бе след в истории, возводя зда-
ния различной направленности. 
И большая удача, что некоторые 
из них уцелели, хотя и, в боль-
шинстве своем, только частично. 
Одни только английские войска, 
устраивающие бомбардировки 
со своих судов, чего стоили. Или те 
же тайпины – не построив ниче-
го, они многое разрушили: к при-
меру, о знаменитой и прекрас-
нейшей Фарфоровой пагоде мы 
можем знать только из летописей 
тех лет.
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О ЧЕМ РАССКАЖЕТ ВЕЛИКАЯ 
СТЕНА МИН

Между тем один из таких 
древних артефактов нам все-
таки удалось увидеть. Это Музей 
городской стены и расположен-
ные здесь же неподалеку воро-
та Чжунхуа. Всего стена имела 
13 ворот, они служили входами и 
выходами для горожан, и не все 
из них сохранились до наших 
дней. Но ворота Цзюбао, или 
Ворота сокровищ, известные 
сегодня под именем Чжунхуа, 
стали счастливым исключением. 
Городская стена Нанкина – один 
из наиболее значимых памят-
ников династии Мин (1368-1644). 
Этот шедевр древней архитек-
туры находится под защитой 
государства. Высота стены со-
ставляет 14-21 метр, а сохранив-
шаяся длина – 21 километр при 
первоначальном периметре 
около 35 километров. Надо ска-
зать, что Нанкин один из немно-
гих городов Китая, в котором и 
по сей день сохранились старые 
городские стены, при этом они 
самые сложные и уцелевшие в 
большей степени, в отличие от 

остальных. Интересно, что в во-
ротах расположено три ограж-
дения для защиты за их преде-
лами. Здесь также есть 13 пещер 
для укрытия солдат и 14 – для 
прохода лошадей. Так, при на-
падении солдаты, проникнув в 
ворота, закрывали их, а враги, 
разделенные на три группы, 
становились легкой добычей 

соперника. Отдельного упоми-
нания заслуживают кирпичи, 
из которых сложена стена. На 
многих из них отчетливо видны 
иероглифы, описывающие их 
происхождение. Такая марки-
ровка – это своеобразный знак 
качества изделия. А еще по этим 
надписям можно проследить 
историю развития китайской 
письменности, что, конечно же, 
является ценным историческим 
объектом. 

Неплохо сохранились до на-
ших дней и ворота Цзефан, став-
шие сегодня прибежищем для 
музея, посвященного истории Ве-
ликой стены династии Мин.

Поднявшись по каменной до-
роге на самый верх стены, перед 
вами откроется удивительная 
картина – поразительный кон-
траст древних сооружений и вид-
неющихся вдалеке современных 
зданий. И все это, ни много ни 
мало, в одном кадре.

…Многое, что хотелось бы по-
видать в этом интересном городе, 

но почему-то особенно храм Кон-
фуция. Однако время поджимало. 
И давно настала пора знакомить-
ся с Нанкином современным. 

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ. И ЕЩЕ 
НА ШАГ ВПЕРЕДИ

Новейшая история Нанкина в 
качестве столицы теперь уже про-
винции Цзянсу имеет, к счастью, 
весьма благополучный сюжет.

Древний и сверхсовремен-
ный. Многонаселенный, но про-
сторный и лишенный толчеи. 
Бережно сохраняющий тради-
ции, но очевидно новаторский и 
раскрепощенный. Все эти эпите-
ты как нельзя лучше подходят к 
сегодняшнему Нанкину – един-
ственному мегаполису в дель-
те реки Янцзы. А еще, при всей 
своей старине, это молодой го-
род. Ведь одних только высших 
учебных заведений здесь больше 
двух десятков.

Современный Нанкин являет-
ся китайским и мировым центром 
нескольких ключевых отраслей 
промышленности в нижнем тече-
нии дельты Янцзы. Это передовое 
производство, включающее но-
вые электронные информацион-
ные системы, технологии «умных» 
автомобилей на новых источни-
ках энергии, интеллектуальное 
оборудование, биомедицинские 
и новые материалы;  современ-
ные услуги, в том числе информа-
ционные и программное обеспе-
чение, финансовые технологии, 
услуги здравоохранения и транс-
портно-логистические услуги; 
индустрия будущего, включая ис-
кусственный интеллект, аддитив-
ное производство и др.         

   Двумя интереснейшими объ-
ектами, с которыми нам удалось 
поближе познакомиться, ста-
ли порт Лунтан и Nanjing Sciyon 
Wisdom Technology Group Co. – 

компания, занимающаяся пре-
имущественно промышленной 
автоматизацией и информацион-
ным бизнесом.

 
ФЛАГМАНСКИЙ ПОРТ ЛУНТАН 
И СВЕРХТЕХНОЛОГИИ SCIYON

Железная дорога в районе 
порта Лунтан Нанкина, постро-
енная транспортным бюро Нан-
кина, куда мы и пожаловали с 
экскурсией, стала первым завер-
шенным проектом группы China 
Railway Shanghai Group среди 
десяти таких специальных же-
лезных дорог, попутно установив 

рекорд первой железной дороги, 
построенной на местном уровне.

Представители порта Лунтан, 
радушно встретившие любопыт-
ных журналистов, раздали всем 
защитное обмундирование и рас-
сказали, что эта линия, бывшая 
основным компонентом Трех-
летнего плана действий по стро-
ительству экономической зоны 
портового узла Нанкина (2017-
2020 годы), является ключевым 
проектом в районе Цзыдун.  Он 
полностью поддерживает транс-
портную систему в районе порта 
Лунтан и всемерно способствует 
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строительству Нанкинского цен-
тра судоходства и логистики по 
реке Янцзы. Все эти меры наце-
лены на стимулирование эконо-
мического развития Цзыдуна, что 
будет иметь важное значение для 
улучшения транспортной сети, в 
том числе и в самом Нанкине.

Нанкин уже сейчас может гор-
диться хорошо развитой транс-
портной сетью через реку Янцзы к 
морю, а также по многочисленным 
железным и автомобильным доро-
гам. Это, без преувеличения, клю-
чевой интегрированный транс-
портный узел на востоке Китая.

По словам работников порта, 
Лунтан – крупнейший и наиболее 
развитый контейнерный порт на 
реке Янцзы, единственный тер-
минал для импорта и экспорта 
контейнеров в Нанкине и основ-
ная портовая зона порта Нанкин, 
получающая приоритетную под-
держку строительства и дальней-
шего развития.  

Обладая внушительной тер-
риторией, он специализируется 
на перевозке контейнеров и на-
сыпных грузов, а также на разви-
тии логистики, услуг и смежных 
отраслей.

Здесь мы стали свидетелями 
нескончаемого потока морских 
судов, слаженной, оперативной 
портовой погрузки и разгрузки и 
беспрерывного движения грузов 
до реки и моря. 

Как важный перевозчик в де-
ле строительства регионального 
логистического центра морских 
перевозок, порт Нанкин берет на 
себя 100% задач по тяжелым кон-
тейнерным перевозкам в городе.  

В свою очередь, компания 
Sciyon, занимающаяся исследо-
ваниями и разработками, произ-
водством и продажей продуктов 
промышленной автоматизации 
и информатизации управления, 
сформировала группу продуктов 
kernel, в которой доминируют рас-
пределенная система управления 
(DCS) NT6000, база данных ре-
ального времени Syncbase и ин-
теллектуальные электроприводы 
серии SY, сосредоточив усилия в 
таких четырех основных областях 
промышленности, как автомати-
зация процессов, автоматизация 
оборудования, информатизация 
обрабатывающей промышленно-
сти, полевые приборы и измери-
тельно-контрольные устройства, 
и предложила множество превос-
ходных промышленных решений, 
которые получили широкое при-
знание и единодушную похвалу 
на рынке и широко используются 
в области перерабатывающей 
промышленности.

Представители компании не 
без гордости поведали, что на 
протяжении последних 30 лет 
предприятие оставалось непо-
колебимым в своей привержен-
ности независимым инновациям 
в области ключевых технологий. 
Это привело к разработке цело-
го ряда продуктов, включая DCS, 
PLC, SIS и др., успешно устранив 
проблемы в промышленных си-

стемах управления и позволив 
локализовать основное обо-
рудование. Активное участие в 
промышленном интернете по-
зволило использовать цифровые 
и информационные технологии 
для обеспечения интеллекту-
ального производства и рацио-
нальных операций в целом ряде 
отраслей, включая энергетику, 
химическую промышленность, 
металлургию, производство стро-
ительных материалов и город-
ское управление, повышая их об-
щую эффективность. Кроме того, 
приверженность продвижению 
инициативы «Достижение пика 
выбросов углекислого газа и цели 
углеродной нейтральности» под-
держала зеленую трансформа-
цию производства энергии, низ-
коуглеродистую модернизацию 
промышленных и горнодобыва-
ющих предприятий и пропаганду 
здорового, экологически чистого 
образа жизни среди населения.

…Таким образом, можно кон-
статировать, что провинция явля-
ется одним из крупнейших про-
изводственных центров Китая, а 
также ядром важных изменений 
в производстве. Когда-то это был 
центр химического и сталелитей-
ного производства. Сегодняшняя 
же идея состоит в том, чтобы пре-
творить в жизнь новую концеп-
цию развития, придав мощную 
движущую силу для укрепления 
высококачественного и всеобъ-
емлющего развития экономики.  

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Удивительное впечатление 

произвел на меня этот город. Нан-
кин, переживший немало траги-
ческих страниц в своей истории, 
излучает очень теплую и какую-то 
по-особому светлую ауру. Круп-
ный мегаполис, являющийся сто-
лицей динамичной и одной из 

наиболее развитых провинций 
Китая, кажется, напрочь лишен 
суеты, как и величественных, на-
висающих над тобой со всех сто-
рон небоскребов. По нему хочется 
просто идти неторопливым ша-
гом и ни о чем не думать. Ну или 
думать о чем-то возвышенном 
и хорошем. А еще в этом городе 
наконец-то сбылась моя давняя 
мечта – попробовать знаменитый 
юэбин – лунный пряник. В конце 
октября, когда я вновь оказалась 
в Китае, Праздник середины осе-
ни, главным украшением и угоще-
нием которого и является юэбин, 

давно уже отшумел, унеся с со-
бой сметенные со всех прилавков 
пряники. Однако в симпатичной 
небольшой пекарне города, куда 
я совершенно случайно забрела 
теплым нанкинским вечером, мне 
вдруг, совершенно неожиданно, 
вручили этот самый вожделенный 
лунный пряник – наисвежайший 
и восхитительный на вкус. Притом 
совершенно бесплатно. Так что 
обязательно приезжайте сюда, и 
пусть ваши мечты также сбывают-
ся в Нанкине – жизнерадостном и 
светлом городе. Пускай он такой и 
вопреки…     
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Ангола – это крупное государ-
ство, расположенное на юго-за-
паде Африки.  Ее отличительной 
особенностью является широкое 
разнообразие ландшафтов, вклю-
чая полупустынное побережье Ат-
лантического океана, граничащее 
с «Берегом скелетов» Намибии, ма-
лонаселенные внутренние районы 

тропических лесов, скалистые вы-
сокогорья на юге, эксклав Кабинда 
на севере и густонаселенные горо-
да северного побережья и северо-
центральные долины рек.

Столица и коммерческий 
центр Анголы – Луанда, большой 
портовый город на северном по-
бережье, который сочетает в себе 

колониальные достопримеча-
тельности португальского стиля 
с традиционными африканскими 
стилями и современными про-
мышленными комплексами.

ЖАРКИЕ ТРОПИКИ
На карте Ангола имеет форму, 

напоминающую квадрат с мак-

симальной шириной около 800 
миль (1300 км), включая эксклав 
Кабинда, который расположен 
вдоль Атлантического побере-
жья к северу от границы Анголы 
с Демократической Республикой 
Конго.  На крайнем северо-запа-
де государство граничит с Респу-
бликой Конго, на севере и северо-
востоке – с Демократической Ре-
спубликой Конго, на юго-востоке 
– с Замбией, на юге – с Намибией 
и на западе – с Атлантическим 
океаном.

В Анголе тропический климат 
с ярко выраженным засушли-
вым сезоном. На климат в значи-
тельной степени влияют сезон-

ные движения дождевой зоны 
из тропиков, северное течение 
холодного Бенгельского тече-
ния у побережья и возвышен-
ность.  Осадки являются ключе-
вым фактором климатического 
различия, уменьшаясь с севера 
на юг и в непосредственной бли-
зости от побережья.

ЭТНИЧЕСКОЕ РАЗНООБРАЗИЕ
За исключением проживаю-

щего здесь ряда европейцев и 
изолированных групп носите-
лей северного койсана, таких как 
Кунг на удаленном юго-востоке, 
все ангольцы говорят на языке 
банту из языковой семьи Нигер-
Конго, которая доминирует в За-
падной, Центральной и Южной 
Африке.

Самая же крупная этнолинг-
вистическая группа – овимбунду, 
говорящая на умбунду и состав-
ляющая около четверти населе-
ния.  Они населяют Бие-Плато, 
мигрировав в Бенгелу и Лобиту, 
а также в районы вдоль Бенгель-
ской железной дороги на запад и 
восток, и довольно большой груп-
пой живут в Луанде.

Следующей по величине эт-
нической группой являются 
мбунду (кимбунду), они говорят 
на кимбунду и составляют около 
четверти населения.  Эта народ-
ность доминирует в столице и на 
высокогорье Маланье и хорошо 
представлена в большинстве 
прибрежных городов.

Конго (баконго, эсиконго) живут 
на крайнем севере, включая столи-
цу Луанду и некоторые части стран 
Демократической Республики 
Конго и Республики Конго, и гово-
рят на киконго, составляя пример-
но одну восьмую населения.

Народы лунда, чокве и нган-
гела разбросаны по малонасе-
ленной восточной части страны, 

переходя в Демократическую Ре-
спублику Конго и Замбию.

Овамбо (также известный как 
амбо) и герероополи на юго-за-
паде также живут в Намибии, в 
то время как близкородственные 
народы ньянека-нхумби населя-
ют только Анголу.

ЗАМОРСКАЯ ЖЕМЧУЖИНА
В колониальный период пор-

тугальское правительство считало 
Анголу этакой заморской жемчу-
жиной в своей короне. Это сдела-
ло колонию целью амбициозных 
планов поселения и стимулирова-
ло инвестиции в экономику.

В результате этих усилий к 
1970-м годам прошлого века ан-
гольская экономика претерпева-
ет быстрый рост, а ведущими экс-
портными товарами становятся 
кофе, алмазы и нефть. Надо ска-
зать, что легкая промышленность 
также успешно развивалась в 
крупных городах.

Но этот рост был несбаланси-
рованным, большая часть при-
были концентрировалась в руках 
небольшого класса поселенцев, 
а значительная часть населения 
была направлена   на принуди-
тельный труд или была вынужде-
на продавать сельскохозяйствен-
ные товары по искусственно 
заниженным ценам. Увы, но воз-
никшее в результате неравенство 
доходов и возможностей сыграло 
весомую роль в развитии нацио-
налистических движений.

Тем временем правительство 
Анголы все же сосредоточило не-
обходимые усилия на восстанов-
лении после окончания войны в 
2002 году. Общее состояние эко-
номики с тех пор также пережи-
вало подъем, по большей части 
благодаря доходам, полученным 
от нефтяной промышленности 
страны.

Страны «Пояса и пути»: Ангола
Китай и Ангола подписали Меморандум о взаимопонимании (MOU) по сотрудничеству 
в рамках инициативы «Один пояс, один путь» (BRI) во время Форума по китайско-
африканскому сотрудничеству (FOCAC) 2018 года. Тем самым обе стороны укрепили 
сотрудничество на перспективу в самых различных областях экономики. 

Столица Анголы Луанда – портовый 
город на западном побережье Южной 
Африки
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В ПРИОРИТЕТЕ – 
ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ЭКОНОМИКИ 

Производство быстро рас-
ширялось до обретения незави-
симости, но после 1975 года оно 
сильно пострадало. Национали-
зация и потеря квалифицирован-
ной рабочей силы особенно силь-
но ударили по производственно-
му сектору.

Объем производства резко 
снизился в течение 25 лет после 
обретения независимости из-за 
продолжающейся угрозы во-
йны, нехватки сырья и перебоев 
в энергоснабжении и транспорт-
ной инфраструктуре.

В 1990-х годах Ангола пыта-
лась противодействовать этим 
проблемам путем приватизации 
многих предприятий и отраслей, 
а также введения нового  кодек-
са иностранных инвестиций. По-
сле окончания гражданской во-
йны в строительной отрасли на-
блюдался рост активности, так 
как восстановление было при-
оритетом правительства.

В результате сегодня отрасли 
промышленности Анголы успеш-
но производят строительные 
материалы, очищенную нефть и 
оборудование для нефтяной про-
мышленности, продукты питания, 
текстиль и электротовары.

РОСТ ИНВЕСТИЦИЙ 
Национальный банк Анго-

лы, который выпускает валюту 
Анголы кванзу, действует как 
центральный банк.  Банки были 
национализированы после обре-
тения независимости, но в 1985 
году в страну снова вернулись 
иностранные банки, а в 1995 году 
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правительство разрешило созда-
ние частных банков.

Большинство сбережений 
хранится в неформальных бан-
ковских структурах за пределами 
громоздкой государственной си-
стемы. Иностранные инвестиции 
в значительной степени сконцен-
трированы в нефти, алмазах и 
рыболовстве, но они находят бо-
лее широкое распространение в 
экономике по мере того, как идет 

либерализация и национализи-
рованные активы возвращаются 
в частный сектор.

НЕФТЯНАЯ ЗАВИСИМОСТЬ
На углеводороды приходит-

ся самая большая доля экспор-
та; почти половина идет в Китай, 
где нефтеперерабатывающие 
заводы ищут нефть с низким со-
держанием серы. Таким образом, 
экономика очень уязвима к ко-
лебаниям цен на нефть.  Внуши-
тельное количество алмазов так-
же идет на экспорт.

В свою очередь, импортные 
товары поступают из нескольких 
стран, среди которых Португалия 
и Китай являются одними из ос-
новных источников импорта.  Ан-
гола ввозит самые разнообразные 
потребительские товары, а также 
некоторые виды транспортного 
оборудования.  Чаще всего у го-
сударства наблюдается положи-
тельный баланс в торговле. 

В РИТМЕ ЛАТИНО
Смесь португальской и афри-

канской культур сделала город-
скую Анголу, особенно регион 
Луанды, больше похожей на ла-
тиноамериканскую, чем на афри-
канскую страну. Ее ночные клубы, 

рестораны и ежегодный карна-
вал могли бы показаться схожи-
ми с бразильскими, если бы не 
война и вынужденные меры без-
опасности, которые усложняют 
социальную жизнь. Тем не менее 
стране есть чем похвастаться – 
это и великолепная кухня, и кра-
сочные фестивали, и бережно ох-
раняемые культурные традиции.

Как и в большинстве стран Аф-
рики к югу от Сахары, пальмовое 
масло является неотъемлемой 
частью многих ангольских блюд, 
а ряд традиционных блюд выдает 
особую любовь ангольского на-
селения к морепродуктам.  Один 
из самых почитаемых местных 
праздников – Нганджа, который 
обычно отмечается в апреле. Это 
праздник урожая, во время кото-
рого дети повсеместно жарят ку-
курузу и с удовольствием угоща-
ют лакомством всех желающих. 

В Анголе весьма развито ре-
месленное искусство – особенно 
известен рынок Футунго, распо-
ложенный недалеко от Луанды, 
где мастера продают великолеп-
ные изделия ручной работы, а 
приобретенные здесь сувениры 
высоко ценятся любителями ау-
тентичных украшений и предме-
тов домашнего обихода.

В Анголе тропический климат с ярко выраженным засушливым сезоном

Большинство населения Анголы говорит 
на языке банту из языковой семьи 
Нигер-Конго

Колониальные достопримечательности португальского стиля с традиционными 
африканскими стилями и современными промышленными комплексами – 
характерная особенность сегодняшней Анголы

Добыча алмазов – одна из основных движущих сил местной экономики 
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 КРОЛИК. Чувствительный, мягкосердечный и своевольный Кролик поначалу может растеряться перед си-
лой, могуществом и властностью Дракона. Так, что кое кому из представителей знака может даже показаться, что 
удача медленно, но верно от него отворачиваться. Однако если собрать в кулак всю вот эту вашу своевольность, 
упрямство и твердо продолжать гнуть свою линию, Дракон, восхитившись, немедленно поспешит на помощь. И 
в особенности в том случае, если решитесь пойти на какой-то обдуманный и давно планируемый риск. Однако 
важно при этом избегать конфликтов с окружающими и импульсивных сиюминутных решений. 

Совет года: Ничего не бойтесь, отчасти действуйте как бесстрашный Дракон, но избегайте необдуманных 
поступков, и всё получится!

ДРАКОН. Китайцы говорят, что если вы родились в год хозяина этого самого года, т.е. в данном случае Дра-
кона, то, вопреки всеобщему мнению, этот период вовсе не обещает быть легким и безоблачным. Как раз таки 
наоборот. Вот и Дракону уготовано немало испытаний. Испытаний на силу, терпение, мужество и житейскую 
мудрость. И если это ваш год, то почивать на лаврах и ждать манны небесной не получится. Однако и блестящие 
перспективы – что в карьере, что в личной жизни – для вас заготовлены такие, как ни для кого другого. Всё для 
вас выйдет наилучшим образом, но только если будете действовать. И действовать с достоинством. Впрочем, его 
вам не занимать.

Совет года: Да, это ваш год и вы можете выйти из него настоящим победителем. Но только если не будете 
сидеть сложа руки.

ЗМЕЯ. В Год Зеленого Дракона вам потребуется изрядная доля вашей знаменитой мудрости. В этот период 
для вас очень важно продумывать свои решения на долгосрочную перспективу – смотреть даже не на шаг, а на 
десять шагов вперед. Если наметили себе какую-либо судьбоносную цель – не отступайте ни при каких обстоя-
тельствах. Пусть вам покажется, что все ваши планы потерпели неудачу – не сдавайтесь. Дракон ведь он такой 
– будет испытывать на силу и мужество. Ну и еще на упрямство – правда, в лучшем смысле этого слова. 

Совет года: Стремительные наскоки оставьте на потом. Ползите медленно. Грациозно и красиво. Ведь в му-
дрости и есть ваша сила!

ЛОШАДЬ. Представителей этого знака будет подстерегать в этот период череда разного рода соблазнов. И 
пусть вам покажется, что если чуть схитрить и немного обмануть кого-то это не так страшно, помните – принципи-
альный и честный Дракон подобные финты не одобрит. Ваш успех будет сильно зависеть от ваших же собствен-
ных действий. Проявив благородство и сосредоточившись на действительно важных вещах, при этом отбросив 
всю шелуху, вы сумеете поймать удачу за хвост. Тем более что год этот заготовил для вас множество приятных 
сюрпризов.

Совет года: Без сожаления отбрасывайте всё наносное и не тратьте время на пустое общение, не приносящее 
вам ничего ни особо радостного, ни полезного.

ОВЦА. Начавшийся период с его крутыми переменами, возможно, поначалу придется не по душе осторож-
ным и деликатным Овцам, однако Дракон обещает взять их под свое покровительство. Главное – проявить из-
рядную долю решительности, не забывая при этом о своих лучших качествах – мягкости и добросердечии. Если 
же решите забуксовать, то хвост нерешенных проблем потянется за вами дальше и надолго. Действуйте смело, 
но любую сомнительную информацию перепроверяйте не на один раз. Это же касается и романтической сторо-
ны жизни.

Совет года: Сила и терпение; мягкость, но решительность. Если удержите этот баланс – ждите множество по-
зитивных перемен и радостных событий в этом году.

ОБЕЗЬЯНА. Хозяин года припас для Обезьян ряд неожиданностей и даже в некотором роде вызовов. Однако 
по большей части это будет своего рода игра. Игра, где следует проявить природную находчивость и присущее 
вам отменное чувство юмора. Чем сложнее обстоятельства – тем более нестандартное решение к ней стоит ис-
кать. Дракон как никто другой оценит ваш позитивный настрой в любых непонятных ситуациях и поспешит на-
градить за это сполна. Вместе с тем трудности в делах не следует переносить в личную жизнь – ни вам, ни вашей 
половинке это совсем ни к чему. Ведь во всей этой вашей жизненной круговерти должна быть и у вас надежная 
и спокойная гавань, это очень важно.

Совет года: Умение нестандартно мыслить вкупе с веселым нравом помогут справиться с любыми жизнен-
ными неурядицами и выйти из них с гордо поднятой головой.

В Китае Дракон – вестник удачи и благополучия, он является настоящим воплощением божественного могущества и благородства духа. 
Всегда полный неожиданностей и крутых перемен, каких-то особых неприятностей, тем не менее, Год Дракона в себе не таит. Символи-
зируя мужскую энергию Ян и власть над миром, Дракон несет успех, стабильность, надежность и очевидный прогресс в самых разных 
областях жизни. Сильный, великодушный, честный и принципиальный Дракон и от остальных знаков потребует этих же качеств. И 
сделает это так решительно, что уже очень скоро к ногам могут полететь сброшенные кем-то маски из вашего окружения. Да, процесс 
этот будет болезненный, но в конце концов необходимый для вашего же собственного блага. В целом же можно сказать, что это период 
изменений для многих знаков зодиака.

ПЕТУХ. Эмоциональные, обаятельные, смелые Петухи не оставят равнодушным Зеленого Дракона. Хоть на-
ряду с прекрасными шансами он и припас для вас «задачки со звездочкой». В целом этот период пройдет у вас под 
знаком новизны – хорошие перемены намечаются и в карьере, и в личной жизни. Главное – обуздать вашу из-
лишнюю горячность и избежать спонтанных решений. А еще – научиться правильно выстроить работу в коман-
де. И это необходимо – так как ваши партнеры сейчас по большей части будут выступать для вас не конкурентами, 
а сообщниками и единомышленниками.

Совет года: Не пытайтесь решить все проблемы в гордом одиночестве и не взваливайте на себя единоличную 
ответственность. Доверьтесь своему окружению, от этого вы только выиграете.

СОБАКА. Честные, прямые представители этого знака пользуются большим уважением у Дракона. Однако 
расслабляться, покачиваясь тихонько на волнах, не стоит. Не стоит и откладывать важные задачи на потом – тем 
более что время для их решения наступает самое благоприятное. В делах, в карьере к вам может прийти настоя-
щий успех. Но только при условии, если вы отбросите совсем не нужную в данный момент гибкость. Отстаивайте 
свою точку зрения, стойте на своем до последнего – именно тогда события и будут разворачиваться наилучшим 
для вас образом. Тем более, ваш живой ум и компетентность сомнений не вызывают никаких.

Совет года: Уверенность в своих силах и правильности решения насущных задач не должна покидать вас ни 
на минуту.

СВИНЬЯ. Перед представителями вашего знака открывается настоящее поле новых возможностей. Мудро-
сти, знаний, таланта, душевной щедрости вам не занимать, и все эти качества придутся как нельзя кстати и в этот 
период. Кое кого из вас будет ждать не просто успех, но и признание и даже настоящая слава. Однако ж отстаи-
вать чего бы этого ни стоило свои убеждения, идя по головам, не ваш сегодняшний путь. Напротив, возьмите на 
вооружение спокойную созерцательность и наблюдение, и так, плывя по течению, вы можете привнести в свой 
жизненный багаж гораздо больше ценного опыта, который и позволит в какой-то момент взобраться на вершину 
благополучия.

Совет года: Ваши незаурядные способности и наблюдательность приведут к успеху быстрее, чем излишне 
активные и порой совсем не нужные суетливые действия.

КРЫСА. Зеленый Дракон приготовил вам множество сюрпризов со знаком плюс в этом году. Великолепные 
перспективы в карьере, решение сложных финансовых вопросов, продвижение важных проектов. Все пойдет 
как надо, но при условии вашей на то решимости. Трудность будет заключаться в том, чтобы проявить особую 
смелость, но при этом не поддаваться обманчивым соблазнам. Действуйте, может, и с горячим сердцем, но в то же 
время с холодной головой. Просчитывайте всё наперед, но излишне не бойтесь – такая тактика особенно по душе 
хозяину года. В личных же отношениях самое важное сейчас – научиться отдавать, а не только брать, и тогда эта 
сторона жизни засверкает новыми гранями.

Совет года: Отбрасывайте соблазны и искушения – они станут всего лишь серьезной преградой на пути на-
стоящего успеха.

БЫК. Наступивший год обещает настоящий прорыв во многих, казалось бы, надолго застоявшихся делах. 
Бык и Дракон отмечены особой силой в восточном зодиаке, так что придется собрать всю волю в кулак – кон-
куренции на данный момент избежать вряд ли получится. Но если сохранять спокойствие, решительность и из-
бегать мелочной возни, которая, надо сказать, вам и не свойственна, то вы выйдете победителем в непростой 
борьбе за свое законное место под солнцем. В этом вам поможет и личная сторона жизни, которая будет для вас 
источником радости и оазисом спокойствия в этот не самый простой период.

Совет года: Возможно, Дракон и конкурент Быку, но все же, имея с ним много похожих черт, в том числе и 
очевидное великодушие, он не станет чинить вам болезненных препятствий. Настройтесь, что борьба будет се-
рьезная, но честная и с уважением к своему оппоненту.

ТИГР. Тигры, ненадолго где-то затаившиеся, сейчас в своих мечтах и дерзаниях устремятся ввысь. И сделают 
это со всей присущей им смелостью и отвагой. Похвально. Но все же мчаться не разбирая дороги не следует. 
Осторожность вам сейчас не только не помешает, но и станет вашим надежным союзником. Окружение ваше ши-
рится, но вместе с обретенными надежными друзьями и новыми деловыми партнерами может появиться и кто-
то не особо чистый на руку. Будьте внимательны, тем более год обещает приумножения вашего благосостояния. 

Совет года: Устремляясь к самым вершинам, рассчитывайте свои силы. Прежде чем сделать следующий шаг, 
надежно закрепите предыдущий.

龙年大吉！     
Удачи в Год Дракона!           

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: ВМЕСТЕ К ПРОЦВЕТАНИЮ



Мезгіл жетсе, мұз да ерір
Придет время –  
и лед растает
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